Original: inglés/francés

# NOTA SOBRE LA SITUACIÓN DE LA COLABORACIÓN CON EL PROYECTO ABNI DE TÚNIDOS - OCÉANOS COMUNES DE LA FAO

Durante su reunión, en noviembre de 2012, en Agadir, la Comisión convino en que la Secretaría hiciese lo necesario para formar parte, en calidad de socio, del Proyecto ABNJ de túnidos - Océanos comunes de la FAO. En este sentido, la Secretaría presentó para su adopción una carta que se remitió a la FAO y a GEF para notificar la adhesión de ICCAT al programa a reserva de beneficiarse de las actividades previstas. La Comisión solicitó a la Secretaría que proporcionara un informe anual de la situación de la colaboración con este programa.

Desde la implementación del programa, la Secretaría ha participado activamente en varias las reuniones técnicas y administrativas, ha contribuido de forma eficaz a los trabajos del Comité directivo y a las discusiones de los diversos planes de trabajo. En la reunión de la Comisión de 2015, se decidió proseguir con la cooperación con el Proyecto siempre y cuando resultara beneficioso para ICCAT. Con este fin, la Secretaría de ICCAT ha participado en diversas iniciativas del Proyecto ABNJ de túnidos - Océanos comunes de la FAO. Dichas iniciativas incluyen la participación en las siguientes reuniones, que fueron financiadas o parcialmente financiadas por el programa:

- Reunión conjunta de las OROP de túnidos sobre MSE, que se celebró en las Oficinas de la Secretaría (1-3 de noviembre de 2016).
- Reunión conjunta de las OROP de túnidos sobre la implementación del enfoque ecosistémico en la ordenación pesquera (EAFM), que se celebró en la sede de la FAO en Roma, Italia (12-14 de diciembre de 2016).
- 1<sup>er</sup> Taller regional previo a la evaluación de la captura fortuita de aves marinas, que se celebró en el Parque Kruger, Sudáfrica (23 de febrero-1 de marzo de 2017).
- Red atunera de cumplimiento, que se celebró en Vigo y Madrid, España (27-31 de marzo de 2017).
- 1ª Reunión del grupo de trabajo conjunto sobre DCP de las OROP de túnidos, que se celebró en Madrid, España (19-21 de abril de 2017).
- Reunión del Grupo de expertos en inspección en puerto para creación de capacidad y asistencia, que se celebró en Madrid, España (9-10 de octubre de 2017).

Además, ICCAT ha estado coordinando un estudio de viabilidad para el desarrollo de un sistema de comunicación online (FORS). Esto incluye tanto el estudio de viabilidad como determinar los recursos, los costes y la tecnología requeridos para implementar dicho sistema, así como la creación de una demo de una herramienta de comunicación online. Este estudio y la demo son genéricos y podrían aplicarse potencialmente a todas las OROP de túnidos.

Según el equipo de coordinación del proyecto, la cantidad total gastada en las actividades mencionadas más arriba de ICCAT en 2017 ascendió a 252.041 dólares estadounidenses, tal y como se detalla a continuación:

Actividad	Contribución respecto a las actividades coordinadas por la Secretaría de ICCAT (dólares estadounidenses)
Reunión conjunta de las OROP de túnidos sobre MSE	26.758
Reunión conjunta de las OROP de túnidos sobre la implementación del EAFM	9.900
1er Taller regional previo a la evaluación de la captura fortuita de aves marinas,	10.000
Reunión de la red atunera de cumplimiento	1.000
1ª Reunión del grupo de trabajo conjunto sobre DCP de las OROP de túnidos	109.212
Reunión del Grupo de expertos en inspección en puerto para creación de capacidad y asistencia.	27.171
FORS	68.000
TOTAL	252.041

El Comité directivo del proyecto ABNJ de túnidos del Programa Océanos Comunes de la FAO se reunió en la sede de la FAO en Roma en julio de 2017 y examinó las actividades emprendidas durante el último año. La mayoría de las actividades fueron presentadas por el coordinador del programa, y aquellos que lideran actividades individuales realizaron presentaciones adicionales. Se realizó también una presentación sobre la evaluación intermedia del proyecto, seguida de una breve discusión, y se consideró una posible segunda fase del proyecto en el marco del GEF-7.

La evaluación intermedia destacó la falta de papel de ICCAT dentro del proyecto y recomendó una mayor implicación. La visita a la Secretaría del equipo de gestión del proyecto ABNJ de túnidos-Océanos comunes de la FAO, con una intención similar, instó a la Secretaría a presentar algunas propuestas en temas que habían sido solicitados por los miembros de la Comisión. Sin embargo, no se presentaron todas las solicitudes de la Comisión, dado que algunas de ellas no recaían dentro de las categorías de las actividades requeridas y, por ello, podrían no ser aprobadas, particularmente la posible financiación del AOTTP, ya que el diseño del proyecto se había desarrollado desde el comienzo y cualquier propuesta debe recaer dentro de los componentes ya acordados.

Las principales propuestas presentadas se enumeran a continuación y se incluyen en el **Apéndice**. Lamentablemente, una vez más, los intentos de ICCAT de aumentar la colaboración con el proyecto no han sido especialmente fructíferos. Aunque las actividades enumeradas a continuación se incluyeron en el presupuesto final, el nivel de financiación disponible no está claro en todos los casos:

- 1. Propuesta para la 1ª Reunión del Grupo de trabajo técnico sobre DCP y una 2ª Reunión del grupo de trabajo conjunto sobre DCP de las OROP de túnidos;
- 2. Propuesta para una reunión del Grupo de trabajo sobre MSE de las OROP de túnidos (y actividades asociadas);
- 3. Liderar y coordinar un componente sobre el ecosistema: Proyecto ABNJ de túnidos del Programa Océanos comunes, incluida una reunión de continuación a la celebrada en diciembre de 2016;
- 4. Talleres de creación de capacidad en temas relacionados con el cumplimiento.

Aunque algunas de las propuestas presentadas por ICCAT fueron aceptadas y otras habían sido ya previstas en el plan de trabajo, algunas de las actividades adicionales no fueron inicialmente aprobadas, basándose, en ese momento, en que eran actividades que se derivaban del proceso de Kobe y requerían consultas con otras OROP-t para garantizar que no se duplicaba el esfuerzo. Las propuestas incluidas en el **Apéndice** se circularon a todas las OROP de túnidos. La CCSBT solicitó información adicional sobre el componente de ecosistemas, pero no se han recibido objeciones hasta la fecha de nuestras organizaciones hermanas.

Cabe señalar que las propuestas no fueron rechazadas totalmente y quedó abierta la posibilidad de financiación de estas actividades mediante el Proyecto ABNJ de túnidos del Programa Océanos Comunes de la FAO. Además, el proyecto apartó 300.000 euros en concepto de *Apoyo para replicar el área de actividades de captura fortuita de tiburones de ICCAT/IOTC* En ese momento no se dispuso de más detalles sobre la actividad prevista, pero se indicó que ICCAT podría presentar propuestas en esta línea para su consideración. Dicha propuesta está incluida en el **Apéndice**.

Cabe señalar con pesar que ICCAT no siempre se beneficia del apoyo deseado por parte de este programa. La Secretaría de ICCAT ha sido marginada en el marco de la implementación de este programa, dado que no había nada incluido en el plan de trabajo inicial. A pesar de la buena voluntad de la Secretaría de ICCAT, se ha observado una inexplicable resistencia por parte del programa para buscar y lograr una colaboración constructiva. A menos que la Comisión determine otra cosa, la Secretaría propone suspender toda colaboración con este programa.

**Apéndice** 

Actividades propuestas por ICCAT para el plan de trabajo y presupuesto para el año cuatro del Proyecto ABNJ de túnidos del Programa Océanos Comunes 2017/2018

#### Resultado 1.1.2

# 1ª Reunión del Grupo de trabajo técnico sobre DCP y una 2ª Reunión del grupo de trabajo conjunto sobre DCP de las OROP de túnidos

La 1ª reunión del grupo de trabajo conjunto sobre DCP de las OROP-t se celebró en Madrid, España, el 19-21 de abril de 2017. En total, 35 Partes contratantes de las tres OROP-t (ICCAT, IOTC y CIAT) asistieron a la reunión, junto con ocho organizaciones no gubernamentales y entidades, ascendiendo los participantes a 140. Además de revisar los conocimientos más actualizados respecto a temas relacionados con las pesquerías sobre DCP, el Grupo discutió una lista de campos clave para futuras acciones del Grupo de trabajo conjunto sobre DCP de las OROP de túnidos. En general se manifestó la opinión de que el proceso desarrollado durante la reunión fue extremadamente productivo y se recomendó que se crease un grupo de trabajo técnico sobre DCP en el marco del proceso de Kobe para seguir los trabajos iniciados en la Primera reunión del Grupo de trabajo conjunto sobre DCP de las OROP-t. Además, la 2ª reunión del grupo de trabajo conjunto sobre DCP de las OROP de túnidos debería celebrarse en 2018 bajo la coordinación de ICCAT. El presupuesto previsto para esta tarea sería del orden de 180.000 €\* para organizar una 1ª reunión del Grupo de trabajo técnico sobre DCP (30.000 €) y organizar la 2ª reunión del Grupo de trabajo conjunto sobre DCP de las OROP-t (50.000 €) y para apoyar la asistencia de participantes seleccionados de las Partes contratantes en desarrollo de las tres OROP-t (100.000 €).

\* En 2017, ICCAT contó con financiación de la UE (50.000 €) y de la FAO (100.000 €) para organizar la reunión. El proyecto ABNJ de túnidos del Programa Océanos Comunes respaldó la asistencia de algunos de los participantes de Partes contratantes en desarrollo de las tres OROP-t. La financiación de la UE para 2ª reunión del Grupo de trabajo conjunto sobre DCP de las OROP-t no está garantizada para 2018.

## **Total solicitado: 180.000 €**

ICCAT entiende que los 150.000 € para la 2ª reunión del Grupo de trabajo conjunto sobre DCP de las OROP-t y el apoyo para la asistencia de los participantes seleccionados de Partes contratantes en desarrollo están aprobados, pero que la financiación para el Grupo de trabajo técnico está sujeta al acuerdo de las demás OROP de túnidos.

### Talleres de creación de capacidad en temas relacionados con el cumplimiento

El número de requisitos de comunicación continúa incrementándose a mayor velocidad que la capacidad de muchas CPC para abordarlos. La Secretaría ha observado que muchas CPC tienen continuas dificultades tanto para comprender los requisitos como para rellenar los formularios elaborados por la Comisión y/o la Secretaría. El cambio hacia la comunicación on line requerirá una buena comprensión de todo lo que se pide, ya que en la comunicación on line son necesarios parámetros estrictos. La Secretaría no cuenta con personal suficiente para llevar a cabo misiones de cumplimiento a gran escala en cada CPC, y con el fin de intentar ayudar a los interesados, se propone celebrar un breve taller(es) en las oficinas de la Secretaría para explicar los requisitos y dar instrucciones respecto a los formularios más complejos. Aunque los requisitos y los formularios continuarán cambiando, esto podría servir de base para una mejor comprensión, lo que ayudaría a las CPC a cumplir los desafíos actuales y futuros al cumplir sus obligaciones en materia de comunicación a ICCAT. Se sugiere que se celebren inicialmente tres talleres, uno en cada uno de los idiomas oficiales, dependiendo de la demanda, y que las invitaciones se amplíen a la persona técnica pertinente en cada CPC. Se buscaría financiación para una persona de cada CPC en desarrollo, los costes exactos no se conocerían hasta después del taller, pero se prevé que menos de 100.000 € serían suficientes para cubrir los tres talleres.

La Secretaría de ICCAT ha sido informada por el Equipo de gestión del proyecto de que podría ser posible la financiación de hasta 100.000 € para respaldar la asistencia de los participantes de las Partes contratantes en desarrollo, pero que no se encontraban en posición de confirmarlo en el momento de redactar este documento.

#### Resultado 1.1.4

### Propuesta para una reunión del Grupo de trabajo sobre MSE de las OROP de túnidos

Un hallazgo clave de la evaluación intermedia del Proyecto ABNJ de túnidos - Océanos comunes de la FAO fue que existe la clara necesidad de hacer un seguimiento de los talleres regionales y globales (sobre HS/MSE) llevados a cabo en el marco del proyecto para reforzar la comprensión y para continuar mejorando el vínculo entre científicos, gestores y los encargados de la toma de decisiones dentro de las OROP-t y entre ellas. El desafío clave es cómo comunicar y fomentar las HS y el EAFM/EBFM de manera más eficaz a los gestores pesqueros y el Proyecto requiere un enfoque más estructurado y estratégico para sensibilizar y realizar formación en HS y EAFM/EBFM, lo que requerirá una mayor participación del personal de comunicaciones en el Proyecto (véase más abajo). Sin embargo, además de la creación de capacidad mediante los talleres, el Proyecto debería ayudar a realizar acciones dirigidas que den lugar a documentos específicos para trabajar en un objetivo acordado común como, por ejemplo, un conjunto de directrices o un modelo de prueba.

Además, una recomendación específica de dicho informe era identificar oportunidades específicas para que el proyecto apoye actividades de seguimiento para el Grupo de trabajo técnico conjunto sobre MSE que lidere ICCAT (esto daría oportunidad también a que el proyecto equilibre actividades entre las OROP-t), lo que podría incluir el desarrollo de un modelo operativo estándar para mejorar los planes de ordenación convenientes para los stocks de túnidos como un producto específico.

Por ello, ICCAT desea proponer que el Proyecto ABNJ de túnidos del Programa Océanos Comunes de la FAO financie diversas actividades en 2017 y 2018 para solucionar algunos de estos temas planteados durante la evaluación intermedia:

1. Otra reunión del Grupo de trabajo sobre MSE de las OROP de túnidos. El objetivo de esta reunión será continuar el trabajo que está llevando a cabo el Grupo de trabajo técnico conjunto sobre MSE. Dado que todas las OROP están avanzando en sus procesos de MSE, esta reunión será importante para dar continuidad al impulso que se está produciendo. El objetivo es continuar facilitando un mecanismo para compartir las experiencias. Con este fin, está previsto celebrar una reunión para evaluar los progresos realizados en el periodo intersesiones, desde la reunión anterior celebrada en 2016. Un resultado clave de esta última reunión fue el desarrollo de planes de trabajo para los temas principales. Estos planes de trabajo deberían evaluarse y actualizarse, y el trabajo sobre el software y el código debería revisarse. Esta reunión la coordinará la Secretaría de ICCAT junto con el Proyecto ABNJ de túnidos del Programa Océanos Comunes.

La participación será similar a la de la anterior reunión, con participantes de cada OROP-t y expertos invitados. Los asistentes deberán pertenecer a una amplia gama de partes interesadas, es decir, no solo modeladores sino personas con interés en los resultados. Esta lista será elaborada por el Presidente de MSE-OROP-t y el Coordinador general del proyecto ABNJ de túnidos del Programa Océanos Comunes. La reunión debería programarse para principios de 2018. Las fechas finales deben determinarse lo antes posible para garantizar la disponibilidad de los participantes. Una vez que establezca la fecha, se determinará el lugar. Con el fin de disponer de tiempo suficiente para realizar el programa de trabajo, se considera necesaria una semana completa para los talleres y discusiones. El objetivo de esta reunión debería ser la elaboración de un conjunto directrices o modelos para probarlos. Presupuesto previsto - 70.000 euros.

2. Revisión por pares/externa de los procesos de las MSE en las OROP. El éxito y la sostenibilidad del trabajo sobre MSE dentro de las OROP depende de la confianza que tengan los gestores en el asesoramiento que se está proporcionando. Dado que varias de las OROP se encuentran en un estado avanzado del desarrollo de las HCR y de las MSE para evaluarlas, es necesaria una revisión rigurosa del

código utilizado para llevar a cabo las MSE. El proceso ha avanzado gracias a diversas reuniones de diálogo entre gestores y científicos dentro de las OROP, pero es igualmente importante para el proceso la revisión del software y el código utilizado para llevar a cabo la MSE. En ICCAT, por ejemplo, se requiere una revisión del código para la MSE del atún blanco del norte. Dicho código podría publicarse y ponerse a disposición de otras OROP como herramienta para que realicen ejercicios similares. Esto podría contribuir a la observación realizada en la revisión intermedia sobre desarrollar un modelo operativo estándar para elaborar planes de ordenación adecuados para los stocks de túnidos. El presupuesto previsto para esta tarea sería de aproximadamente **100.000** euros, para contratar expertos externos que revisen el código de las diferentes MSE de las OROP.

3. Para su consideración - organizar un conjunto de cursos de creación de capacidad con miras a mejorar la participación de científicos y gestores de países en desarrollo sobre los procesos de MSE que se están desarrollando actualmente en las diversas OROP-t. Un grupo de científicos, principalmente de Partes contratantes en desarrollo, participará en un curso que tendrá lugar durante un año (por ejemplo, incluida la asistencia a tres talleres específicos y el trabajo intersesiones, estos talleres empezarán con lo básico de la MSE y continuarán con los aspectos más avanzados del proceso de MSE). Así, los científicos tendrán la oportunidad de desarrollar su experiencia en el periodo intersesiones y mejorar su participación en los procesos de MSE que se están llevando a cabo actualmente. El segundo componente se dedicaría a los gestores e incluiría dos componentes principales: i. qué se espera de los gestores en relación con el proceso de MSE, ii. presentarles una aplicación shiny para que mediante juegos entiendan sus propios trabajos en relación con la MSE. El presupuesto previsto para esta tarea sería de aproximadamente 80.000 euros, para organizar cursos/talleres, contratar expertos/instructores y respaldar la asistencia de los participantes seleccionados.

#### **Total solicitado: 250.000 €**

ICCAT entiende que solo  $50.000 \in \text{para celebrar la reunión del (1)}$  anterior han sido aprobados, pero las actividades del 2 y del 3 están sujetas al acuerdo de otras OROP-t.

#### Resultado 1.1.5

# Componente de ecosistemas: Proyecto ABNJ de túnidos del Programa Océanos Comunes

En la reunión de 2016 del Subcomité de ecosistemas y capturas fortuitas de ICCAT, se mantuvieron discusiones sustanciales basándose en el trabajo iniciado en 2013 y continuaron hasta al plan de trabajo para 2017, sobre la implementación del EBFM. ICCAT está siguiendo una línea de trabajo para aumentar la comprensión de dicho concepto entre sus miembros y la manera en que se está llevando a cabo este trabajo en los distintos Grupos de especies de los Comités científicos puede aportar información y complementar este proceso. Aunque la "ordenación basada en el ecosistema" puede tener significados diferentes para distintas personas, el Subcomité se está esforzando para aportar etapas operativas que faciliten una comprensión común del concepto. Además, el Subcomité debatió el nivel de detalle necesario para una implementación práctica de un EBFM. Se reconoció que ICCAT y, de hecho, la mayoría de las OROP están llevando a cabo actividades que pueden considerarse parte del EBFM. El proceso debe ser aún formalizado o claramente definido.

En 2016, constatando que el Proyecto ABNJ de túnidos -Océanos comunes de la FAO, financiado por el Fondo para el Medio Ambiente Mundial (GEF), estaba promocionando y apoyando la preparación de planes a largo plazo para implementar el enfoque ecosistémico de las pesquerías en cada una de las OROP-t, fomentando la consideración del impacto de las actividades pesqueras, el Subcomité acordó elaborar una propuesta liderada por ICCAT para este componente del Proyecto. Se acordó que el proyecto ABNJ podría prestar su apoyo a reuniones conjuntas de las OROP-t, lideradas por ICCAT, con vistas a debatir experiencias y enfoques propuestos para implementar el EBFM. La primera de estas reuniones se celebró en diciembre de 2016 en la sede de la FAO en Roma, con el apoyo financiero del Proyecto ABNJ de túnidos del Programa Océanos Comunes de la FAO. El objetivo de la primera de estas reuniones era establecer un diálogo entre otras OROP sobre el tema del EBFM y su implementación, a la vez que invitar a diversos expertos externos

en EBFM para proporcionar información y orientaciones sobre este proceso. Los participantes consideraron que la reunión había sido un éxito y se logró representación de todas las OROP-t.

Se observó, sin embargo, que el proceso está en curso y que se requiere mucho trabajo adicional. En esta etapa, el Proyecto ABNJ de túnidos del Programa Océanos Comunes prometió su apoyo para una reunión adicional, provisionalmente programada para mediados de diciembre de 2017 o principios del 2018. Esta reunión debería ser diferente en términos de participantes, ya que debería involucrarse a los gestores. Los participantes propusieron una reunión de tres días (incluidos uno o dos días con los gestores y un día adicional para que los científicos realicen los trabajos de procesamiento y elaboración. Por tanto, es necesario reunir a los gestores y científicos para continuar avanzando en el proceso, al igual que se ha hecho para la evaluación de la estrategia de ordenación.

El presupuesto propuesto para esta segunda reunión es de **100.000 dólares** estadounidenses para cubrir los costes de viaje (incluidos vuelos y dietas) de 15 personas (dos de cada Secretaría de CCSBT, CIAT, ICCAT, IOTC y WCPFC y 5 expertos externos), el tiempo y gastos del coordinador de la reunión, los costes de preparación para la reunión y alojamiento, así como los consumibles asociados requeridos durante la reunión. Los presupuestos de reuniones futuras se determinarán basándose en las necesidades identificadas y en la participación.

Aunque se están haciendo algunos progresos, la evaluación intermedia del Proyecto ABNJ de túnidos del Programa Océanos Comunes de la FAO establecía claramente que aunque el proyecto respaldó la reunión conjunta de las OROP-t sobre la implementación de la ordenación pesquera basada en el ecosistema de diciembre de 2016 e ICCAT ha avanzado en la consideración de los planes EAF identificando los elementos clave necesarios para hacer operativos los planes EAF y ha realizado comparaciones entre los enfoques adoptados por otras OROP, se han alcanzado logros limitados en el Resultado 2 (hojas de ruta para hacer operativos el EAFM/EBFM en las OROP-t desarrolladas y presentadas para su adopción) sin elaboración, hasta la fecha, de ningún plan EAFM/EBFM. Se afirma que el Proyecto está respaldando una serie de procesos abiertos, algunos de los cuales están liderados por socios (es decir, no por el Proyecto), como el apoyo a los talleres sobre EAFM/EBFM liderados por ICCAT, que continuarán después de que el Proyecto termine y, por ahora, no está claro cómo se garantizará la sostenibilidad de estas iniciativas.

Por lo tanto, está claro que es necesario trabajo adicional en el marco del Proyecto ABNJ de túnidos del Programa Océanos Comunes para garantizar que el progreso EBFM es sostenible. También es altamente deseable el apoyo a un Grupo de estudio sobre EAFM/EBFM, para planificar el camino futuro para este importante trabajo. ICCAT desearía abrir el debate sobre la posibilidad de que el Proyecto ABNJ de túnidos del Programa Océanos Comunes de la FAO financie este grupo, lo que supondría más reuniones virtuales y físicas. Las reuniones virtuales requerirán financiación en términos de herramientas para compartir en la nube (para mantener y compartir los documentos clave para este trabajo), así como financiación adicional para un Grupo de trabajo técnico de expertos para debatir el futuro del trabajo sobre EBFM después de que finalice el proyecto. Esto se llevará a cabo después de la reunión descrita más arriba, una vez que se hayan recibido y sintetizado las aportaciones de los gestores. El presupuesto para este trabajo en curso deberá planificarse junto con el equipo de coordinación del Proyecto ABNJ de túnidos - Océanos comunes de la FAO, dependiendo de las necesidades previstas del proceso.

Los costes estimados que se requieren del Proyecto ABNJ de túnidos del Programa Océanos Comunes de la FAO son:

Reunión de seguimiento 2017/2018 - **100.000 dólares estadounidenses.**Herramientas de computación e intercambio en la nube - **5.000 dólares estadounidenses**Grupo de trabajo técnico de expertos para discutir el futuro del EBFM - **80.000 dólares estadounidenses** 

# Total solicitado: 185.000 €

ICCAT entiende que solo se han aprobado 50.000 euros para la reunión de seguimiento de 2017/2018, pero el resto de los fondos requeridos, así como la financiación para las herramientas de computación e intercambio en la nube y el Grupo de trabajo técnico de expertos están sujetas a la aprobación de las demás OROP-t.